

y los millones que podrían economizarse si el reciente ofrecimiento fuera admisible.  
Hay que advertir que el Sr. Mauser tiene el privilegio de invención, y no se sabe la cantidad que exigirá por autorizar la construcción de un número determinado de fusiles en otros talleres que no fuesen los suyos, y esta cantidad habría que adicionarla al coste de la construcción en la casa de París, para deducir en conjunto de las ventajas.  
Además, el actual ministro de la Guerra tiene el propósito, si mal no recordamos, de que el nuevo armamento se construya en España, con objeto de proteger la industria nacional y con este fin creemos que lo que se debe hacer es estudiar las condiciones en que los talleres españoles pueden fabricarlos y el precio porque resultarian.

## NOTICIAS.

Ha ingresado en la casa de Misericordia de esta ciudad la niña Juliana San Sebastián, que tanto ruido hizo en la causa seguida a la señora duquesa de Castro Enriquez el verano último por supuestas lesiones inferidas a dicha niña.  
Llegó en el tren correo de anteañoche acompañada de un cabo de miqueletes, a quien la Diputación de esta provincia envió a Madrid en su busca.

Los resultados de la suscripción pública para el empréstito de los 250 millones han sido los siguientes:  
En Madrid, 10.863.500 pesetas.—En provincias, 41.315.000.—Total, 52.178.500 pesetas.  
Las poblaciones en que el Banco de España tiene establecidas sucursales se han suscrito por el orden siguiente:  
San Sebastián, 8.810.000 pesetas.—Valencia, 3.127.500.—Santander, 2.897.000.—Zaragoza, 2.684.000.—Bilbao, 2.215.000.—Valladolid, 2.094.500.—Vitoria, 1.762.000.—Cádiz, 1.729.000.—Sevilla, 1.660.000.—Barcelona, 1.462.000.—Palma, 1.222.500.—Córdoba, 1.070.000.—Jerez, 1.025.000.  
Todas las demás poblaciones figuran en la suscripción con menos de un millón de pesetas.

En el *Boletín Oficial* que se publicará hoy se inserta una relación de todos los títulos de propiedad de minas expedidos por la sección de Fomento de este Gobierno civil durante el año que terminó ayer.

Ayer existían en la cárcel correccional del Antiguo los siguientes presos:  
Rematados a penas correccionales. . . 19  
Id. en expectativa de marcha. . . 3  
Id. id. de destino. . . 1  
Id. a penas de arresto mayor. . . 6  
Id. id. id. menor. . . 4  
Procesados a disposición de los tribunales. . . 27  
Detenidos gubernativamente. . . 1  
Total. . . 61

### Jai-Alai

Gran partido hoy viernes 1.º de Enero a las tres de la tarde entre Juanito Brau y José Sarasúa contra Félix Uranga y Antonio Egüés.  
Se jugará a sacar todos de los 6 y medio cuadros y con 8 pelotas de Sainz.  
Entrada a silla, 2 pesetas.

Ayer no pudo salir a alta mar a sus habituales faenas, el vapor de pesca *Eusebio* por estar reparando una ligera avería que se notó el momento en que fué a hacerse a la mar.  
Durante todo el día de ayer y la noche anterior estuvo detrás del castillo una galea que no pudo entrar en el puerto por carencia absoluta de aire.  
La lancha de ataje salió anteañoche tarde a darle remolque y hubo de desistir de ello por igual motivo, pues es tal la calma de aire que reina en el mar que hace imposible de todo punto ganar puerto a dicha embarcación.

Anoche, con motivo de ser hoy el santo de nuestro querido amigo el alcalde de esta ciudad D. Manuel Lizarruri, fué obsequiado éste con varias serenatas.  
La banda de Santa Cecilia estuvo tocando frente a su casa, en la calle de Hernani, desde las ocho hasta las diez de la noche.

Se ha remitido al señor jefe de Obras públicas de esta provincia el expediente y proyecto, para que lo informe, promovido por D. José María Múgica, en representación de D. Francisco Sarasola, sobre la autorización que pide para construir una nueva presa en el río Oria.

Desde el día de hoy quedarán abiertas al público, con servicio de día completo, y sólo para el interior, las estaciones telegráficas de Rincón de Soto (Logroño) y Torreledones (Madrid), pertenecientes a la Compañía de los ferrocarriles del Norte.

### Una sentencia

El señor juez de primera instancia ha condenado a la empresa de Jai-Alai a lo que pide el demandante D. Blas de la Quintana, en el pleito entablado por este señor, ó sea, que formalice el contrato reduciéndolo a escritura pública, y absolviendo al señor de la Quintana de la reconvocción que pedía contra él la empresa de Jai-Alai, siendo las costas de cuenta de esta.  
Para el cumplimiento de esta sentencia ha señalado el juez el término de cinco días, y si la parte condenada no lo verificase en el tiempo prefijado, se hará la escritura por orden del Juzgado, ateniéndose luego la empresa de Jai-Alai a lo que hubiere lugar.

Durante el año que terminó ayer han sido expedidas por el Gobierno civil de esta provincia las siguientes licencias:  
De uso de armas, 381, que a razón de 10 pesetas cada una, importan 3.810 pesetas.

De caza 226, que a 25 pesetas una, suman 5.650.  
De pesca 119, que a cinco pesetas dan un importe de 595.  
Total ingresado por estos conceptos para el Tesoro público, 8.955 pesetas.

### Triste estadística

Según los datos oficiales, a consecuencia del último temporal se han perdido doce embarcaciones de pesca, habiendo perecido ahogados 43 individuos.  
De las doce embarcaciones pertenecen siete al distrito de Vinaroz y cinco a San Carlos de la Rápita.  
De los ahogados corresponden once a Vinaroz y treinta y dos a San Carlos.  
El valor aproximado de las embarcaciones asciende a 69.000 pesetas.

En el expreso de ayer llegó de Madrid el administrador especial de Hacienda de esta provincia, D. Jerónimo Flores, nuestro querido amigo, que como saben nuestros lectores fué a la Corte a asistir a su señora hermana, que se encuentra enferma de gravedad.

Ha sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica, como merecida recompensa a sus excelentes y dilatados servicios, el ministro plenipotenciario de segunda clase y presidente que fué durante largo tiempo de la comisión Internacional de los Pirineos, señor D. Justo Pérez Ruano.  
La noticia ha sido recibida con agrado entre la colonia española de Bayona y Biarritz, donde tantas simpatías cuenta tan distinguido diplomático.

Según nos participan de Biarritz, reina actualmente grande animación en aquella aristocrática playa y durante esta temporada son numerosas las fiestas que se celebran.  
Anteañoche hubo un *the* en la suntuosa morada de Mr. Moller, asistiendo la exreina Natalia.

El eminente hombre de Estado inglés, Mister Gladstone, se encuentra muy satisfecho de su estancia en Biarritz y piensa prolongarla un mes más.

La noche de Navidad, con motivo del árbol de *Noel*, asistió una distinguida y numerosa concurrencia, a casa del opulento banquero señor de Heeren.

Esta tarde habrá en el Casino gran baile que terminará con un lujoso ostión.  
Será probable que durante los descansos del baile, se sorteen unos estrechos iluminados por un distinguido joven.  
Daremos cuenta de cuanto de notable ocurra.

### Teatros incendiados

Durante el año de 1891 se han incendiado nueve teatros—que se sepa hasta ahora—ó más bien diez, pues en un mismo semestre se quemaron dos en Nueva York.  
El 8 de Enero se incendió, en efecto, el de la 5.ª Avenida, poco después de salir el público, comunicándose el fuego al Hotel y al Teatro Hermann. Las pérdidas subieron a 500.000 dólares.

El 1.º de Abril, por la noche, se quemó por completo el teatro Ystad (Suecia).  
El día 3 de Abril estalló un incendio en el Teatro de Lessines (Holanda) durante la representación. En el pánico quedaron aplastadas y mal heridas multitud de personas.  
El 13 de Abril el teatro consumió en Chicago el Haymarket Theater, especie de circo donde se exhibían fieras y monos. El público amontonado a la salida, fué contenido por un agente de policía que amenazó matar con su revólver a quien no le obedeciera y así pudieron salir todos los espectadores. La sala ardió por completo pereciendo muchos animales.  
El 10 de Junio se quemó enteramente el Concordia Opera de Baltimore: no había funciones entonces.

El 3 de Septiembre, incendio del Teatro de San Martino en Buenos Aires, al empezar la función.  
Los actores salvaron la vida, pero gravemente heridos varios de ellos.  
Era el beneficio de un muy estimado y se habían expendido 6.000 billetes, pero felizmente solo habían entrado unas 50 personas.

El 25 de Septiembre quedó enteramente destruido por el fuego el Variety Theater, de Liverpool.  
El 26 de Octubre completa destrucción del Germania Theater de Lacrosse (Estado de Wisconsin).  
El 25 de Noviembre incendio y destrucción completa del magnífico teatro gran dual de Oldemburgo, dos horas después de la representación de la tragedia *Zrinyi*, en que el cuadro final representa el incendio de un castillo. La causa del incendio fueron las chispas de algunos fuegos artificiales.

Continúan recibiendo noticias de los daños causados por el temporal en la provincia de Málaga.

En Comares han quedado derrumbadas 51 casas, y arrasados los olivares y plantíos.  
En Vélez-Málaga las aguas han cortado los caminos vecinales y carretera, habiendo sufrido más daños la que está en construcción desde aquel pueblo a Loja y Tours del Mar.

En Torróx se inundaron el día del temporal algunas casas próximas al Arroyo del Manzano.

En Alhaurin de la Torre arrastraban el día 23 las aguas desbordadas del arroyo de Monayo el cadáver del joven de 22 años, Antonio Bravo Valderama, quien al pretender atravesar el citado arroyo, conduciendo tres caballerías cargadas de esparto, en dirección a Málaga, fué arrollado por la fuerza impetuosa de las aguas, y por ellas ahogado: los de las caballerías que aquel desgraciado guiaba, sufrieron la misma suerte; la tercera ha parecido, pero sin arreos ni carga.

La recaudación obtenida por contribuciones indirectas en esta provincia durante el mes de

Diciembre que terminó ayer alcanzó la siguiente cifra:

	Pesetas.
Viajeros y mercancías. . . . .	1.767,86
Timbre del Estado. . . . .	44.910,98
Impuesto sobre alcoholes. . . . .	46.809,04
Red telefónica. . . . .	1.575,74
Gaceta. . . . .	18,00
Total. . . . .	95.243,62

En igual mes se ha recaudado por contribuciones directas:

	Pesetas.
Impuesto de minas. . . . .	1.973,88
Sueldos personales. . . . .	12.403,00
Sueldos y asignaciones del Estado. . . . .	21.144,05
Ampliación. . . . .	6,94
Total. . . . .	35.527,87

Ayer fué detenido en Pasajes por el agente de vigilancia Victor Perez en unión de un celador municipal, un individuo llamado Antonio Uranga, que estaba reclutado por el Juzgado de esta capital.

### El año 1892

El año que comienza hoy será bisesto, ó sea, de 366 días, y por lo tanto, tendrá 29 el mes de Febrero.

Todo el mundo sabe que de cada cuatro años, uno es bisesto; pues a pesar de todo, no habrá en el presente siglo más que un año bisesto, el 1896. Después transcurrirán ocho años y será bisesto el 1904.

Esto mismo ocurrió el año 1800 y el 1700; pero el 2000 será bisesto, lo mismo que todos los múltiplos de 400; como 1600, 2000, 2400, etc.

Estas reglas y estas excepciones tienen por objeto conservar la entrada de las estaciones astronómicas en las mismas fechas del año.

Dicho próximo año va a ser rico en fenómenos astronómicos, de los cuales creemos útil enterar a nuestros lectores.

Dos eclipses de sol y dos de luna están anunciados:

1.º Del 26 de Abril, a las 7,56 de la tarde, a las 12,44 de la madrugada del 27, eclipse total de sol, visible en la costa occidental del Perú, de Chile, de Patagonia, en las islas del Océano Pacífico y en Nueva Zelanda.

2.º Del 11 de Mayo: a las 9,29 de la noche, el 12, a las 12,46 de la madrugada, eclipse total de luna, visible en Europa.

3.º El 20 de Octubre, de las 4,25, a las 9,7 de la noche, eclipse parcial de sol, visible solamente en las Antillas y en casi toda la América del Norte.

4.º El 4 de Noviembre, de las 2,10, a las 8,30 de la tarde, eclipse total de luna, visible en Europa.

En la noche del sábado, 2 de Enero corriente, se verán multitud de estrellas errantes, y también se verán muchas del 7 al 12 y del 18 al 28.

La empresa constructora del ferrocarril de Elgoibar a San Sebastián ha dispuesto, en acción de gracias al Todopoderoso por haberse perforado el túnel de Zudugaray sin tener que lamentar desgracias personales, la celebración de una solemne misa en la iglesia parroquial de la villa de Zarauz, mañana 2 de Enero a las once de la mañana.

Asimismo ha dispuesto algunos otros festejos de carácter profano.  
He aquí el programa de la fiesta que se ha de celebrar en aquella villa con el expresado motivo:

- A las ocho de la mañana salida de los expedicionarios de San Sebastián.
- A las diez llegada a la boca Orio del túnel.
- A las diez y media salida del túnel por la boca Zarauz.
- A las once llegada a Zarauz.
- A las once y media desfile de los obreros.
- A las once y tres cuartos misa solemne en Zarauz.
- A las doce y media comida en la casa Consistorial.
- A la una comida de los obreros.
- A las dos juego de naipes.
- A las dos y media juego de carneros.
- A las tres corrida de vacas.
- A las cuatro salida de Zarauz para San Sebastián.

El túnel estará iluminado y a la misa asistirán todos los obreros con sus herramientas.  
Enviamos a la citada empresa constructora del ferrocarril de Elgoibar a San Sebastián el testimonio de nuestro más profundo agradecimiento por la atenta invitación que se ha servido dirigirnos.

Por la sección de Fomento de este Gobierno civil se ha remitido a la Dirección general de Obras públicas, las cuentas de gastos hechos en las obras de esta provincia, por administración, durante los meses de Junio y Octubre últimos.

Ha sido decretado por el señor gobernador civil de esta provincia el abandono y renuncia de la mina titulada "Nocedalista", sita en término de Elgoibar y registrada con el número 1.096.

El miércoles salió de la Habana el vapor correo de la Compañía trasatlántica *Ciudad de Santander*, con rumbo a Cádiz, según telegrama recibido en la casa Calisvalvo de esta plaza.

Sobre las diez de la mañana de ayer fué recogida en la playa de la Concha una señora que parece no tiene cabal su juicio.

Se entretenía en arrojar al mar pañados de sal, y en esta operación la alcanzó una ola y la dió un remojón.

La señora continuaba impasible su manía de tirar sal al mar, y para evitar un desagradable accidente, pues la mareta estaba subiendo y dado el estado del Cantábrico, el celador de punto en aquel sitio hizo retirar de allí a la

pobre señora, librándola seguramente del inminente peligro que corría.

Con este motivo se reunió gran número de curiosos en aquellos alrededores.  
La señora a que hacemos referencia es la misma de que se viene ocupando estos días la prensa local, y que dice ser huérfana de un general.

### En el círculo de Obreros Católicos

La velada literario-musical que para conmemorar el tercer centenario de la muerte de San Luis Gonzaga, celebró ayer noche en este centro la asociación religiosa del nombre de dicho Santo, estuvo animadísima de gente y selecto programa, alcanzó una brillantísima interpretación por los jóvenes de ello encargados.

El "Discurso preliminar", del joven abogado y congregante señor Zaldegui, cautivó poderosamente la atención, por la profundidad de sus conceptos y arrebatador estilo.

La difícil "Balada y Polonesa de Wiaux-tempis", ese verdadero escollo de los violinistas de talla, fué interpretada de la manera más perfecta, con que sabe hacerlo el señor Garaizabal, ya conocido y aplaudido en anteriores ocasiones.

A continuación se representó un diálogo bellísimo, entre los jóvenes Echegaray (Bonifacio) y Vidaur (Miguel), dos pequeños artistas, que supieron dar gran colorido y relieve a sus respectivos papeles.

Fueron muy aplaudidos y con justicia. La fantasía para piano "El ruiseñor y el prisionero" ejecutada por Agesta, fué sin disputa uno de los números más brillantes de la velada: este joven aficionado es de los de la buena cepa; ejecuta prodigiosamente, su aplomo es notable y las más temibles dificultades las salva con maravillosa habilidad.

Seguidamente el señor Zubeldia leyó una poesía en latín; el señor Loidi, obra en francés y D. Carmelo Echegaray una togosa é inspirada poesía italiana.

Para que ningún atractivo faltase, se presentó en las tablas el orfeón organizado en pocos días bajo la inteligente dirección del señor Martínez, cantando con verdadera maestría el hermoso coro de Rossini "La Caridad", distinguiéndose en uno de sus solos el Sr. D. Juan Muñoz, por su hermosa y bien timbrada voz de tenor.

La acabada interpretación que obtuvo de los Sres. Garaizabal y Sorluce el bellísimo andante de uno de los más soberbios tríos de Mendelsshon, valió a estos aventajados aficionados nutridas salvas de aplausos, así como también al ejecutar el allegretto de la sinfonía séptima de Beethoven. El Sr. Sorluce (D. Inocente) tocó el violoncello y los hermanos Garaizabal el violín y el piano.

"Un ensueño", se titulaba el notable trabajo literario leído con viril entonación por el señor Zubeldia.

Uno de los más hermosos fragmentos del drama del señor Egüa "El Angel de Castellón", nos proporcionó la agradable sorpresa, de ver en unos jóvenes aficionados, tan raras cualidades para la escena.

El Sr. D. Santiago Bianchi, D. Victor Ormazabal y D. Genaro Placer y Loidi, bordaron sus respectivos papeles, acreditándose de verdaderos artistas y consumados actores.

Las diversas situaciones y escenas del drama, fueron matizadas hasta en sus más inapreciables detalles y cosecharon muchísimos aplausos y calurosas felicitaciones.

En el juguete infantil "La gloria de San Luis", del señor Alzaga, los jóvenes Vidaur, Pradera, Teilería, Zaragüeta, Carrión y Echart, causaron la hilaridad del público, por las travasuras y cultísimos chistes de sus papeles y dieron mucho colorido a la escena.

Sentimos no recordar los nombres de los dos chicos travessos, verdaderos diablillos, que hicieron desternillar de risa al público en el duo de típies, para unir nuestro aplauso al entusiasmo que les tributó anoche toda la concurrencia.

Terminó tan agradable fiesta, cantando a coro la Marcha de San Ignacio.

La velada terminó a las once y media. Su éxito fué innegable, de impercedero recuerdo y deseáramos, haciéndonos intérpretes de todo, absolutamente de todo el público, que la de anoche no sea la última de las que celebre la Comisión que organizó la ya citada y que tan del agrado nuestro fué.

Ha sido devuelto a la Comisión provincial el expediente en solicitud de indulto incoado por los prófugos Miguel Arregui, Bartolomé Arizmendi, Eustaquio Leunda, Joaquín Alberdi y Balbino Aranzadi, por no estar instruido con arreglo a lo que determina la disposición segunda de la circular de la Dirección general de Administración local, referente a este asunto.

El importe de los billetes de andén recaudado durante el mes de Julio último en la estación del ferrocarril de esta ciudad, ha sido distribuido, según está ordenado, entre los establecimientos benéficos solamente, en la siguiente forma:

A la casa de Misericordia. Pesetas. . . . .	800
Al Asilo de Niños. . . . .	100
A las Hermanitas de los Pobres. . . . .	100
A las monjas de la Enseñanza (vulgo Oblatas). . . . .	50
A las Siervas de María. . . . .	75
Total. . . . .	625

Dice *El Noticiero Bilbaino* de ayer: "Anoche a las once se hallaban en un café de Barreacalle Barrena dos individuos llamados Victor García y Feliciano Abarrátegui, los cuales comenzaron a discutir sobre cuál de los dos era mejor nadador.

Tan en serio tomaron la discusión, que uno de ellos le dijo al otro: "¿Quieres probar ahora mismo quién sabe nadar mejor?"

"No hay inconveniente,—contestó el aludido.

"Pues a arrojamnos a la ría enseguida.

"¡Vámonos.